

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL
Ciudad Universitaria, 24 de febrero de 2017.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

El 6 de marzo abrirán la fosa común de Jojutla

Estatal:

Por fosas, defiende fiscal a Messeguer

Nacional:

Comienza la Feria del Libro del Palacio de Minería

La UAEM en la prensa:

El 6 de marzo abrirán la fosa común de Jojutla

La Fiscalía General del Estado (FGE) iniciará el proceso de exhumación de 36 cadáveres en la fosa ubicada en Jojutla. Además, la dependencia estatal continúa con las investigaciones por la inhumación de 117 cuerpos que se hizo de manera irregular en Tetelcingo, comunidad de Cuautla, a fin de proceder en contra del exfiscal Rodrigo Dorantes Salgado y de otros funcionarios que pudieran tener responsabilidad en el caso. Lo anterior lo dio a conocer el fiscal Javier Pérez Durón durante su comparecencia ante los integrantes de las comisiones de Seguridad y Protección Civil, y Equidad de Género, con motivo de la glosa del "IV Informe de Resultados" del gobierno estatal. Tras presentar cifras de las acciones que la Fiscalía ha llevado a cabo en los últimos seis meses (ya que el año pasado acudió también al Congreso a presentar un informe por su primer año de trabajo al frente de la dependencia), Pérez Durón respondió a las preguntas de los legisladores, y confirmó que será el próximo 6 de marzo cuando se abrirá la fosa de Jojutla, a petición de víctimas del delito y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Informó que tanto la Policía Científica como la Procuraduría General de la República (PGR) le han notificado que ya no es necesario su acompañamiento en los trabajos de exhumación de cadáveres de Jojutla, como ocurrió en el caso Tetelcingo. "¿Por qué? Porque han creído en nosotros, porque los resultados de genética que la Coordinación de Servicios Periciales obtuvo son los mismos resultados que han tenido ellos y que ha tenido la Universidad (en el caso Tetelcingo)", aseveró el fiscal. Sin embargo, señaló que han insistido a las dos dependencias su apoyo para que haya credibilidad en el nuevo proceso.

Pérez Durón dijo a los diputados que continúan las investigaciones por la inhumación de 117 cadáveres que se hizo de manera irregular en la comunidad de Tetelcingo, y se buscan elementos que pudieran inculpar al exfiscal Rodrigo Dorantes. "Creemos que pudiera tener responsabilidad jurídica en este asunto. Estamos esperando las declaraciones de otros ex servidores públicos (...) para que una vez analizadas y entrelazadas todas las pruebas, veamos si tiene alguna responsabilidad el exfiscal Rodrigo Dorantes", aseveró. Hasta el momento sólo se ha procedido en contra de dos exfuncionarios por el caso. En relación con la desaparición de personas, el funcionario estatal dio a conocer que el año pasado se registró un total de 36 personas desaparecidas en la zona metropolitana, 18 en la zona oriente y 15 en la zona sur. De estas cifras, en la zona metropolitana se localizaron 24, en la oriente 14 y en la sur el mismo número. Actualmente aún se encuentran desaparecidas 20: 12 en la zona metropolitana, cuatro en la región oriente y cuatro en la sur. Según el fiscal, se tiene una efectividad de más del 50% en el hallazgo de personas desaparecidas en todo el estado.

La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Ana Lilia Mata),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/102932-el-6-de-marzo-abriran-la-fosa-comun-de-jojutla.html>

El 6 de marzo inicia apertura de fosas en Jojutla

El próximo 6 de marzo iniciará el proceso para la exhumación e inhumación de cadáveres de la fosa de Jojutla, informó el titular de la Fiscalía General del Estado Javier Pérez Durón. En reunión con diputadas y diputados locales el fiscal explicó los avances en el caso de las fosas de Tetelcingo y de Jojutla. Recordó que en la fosa común de la zona oriente, son 117 cuerpos que ya cuentan con una carpeta de investigación; en seis casos se volverá a realizar la toma de la muestra genética. Dos cuerpos ya fueron entregados a sus familiares y dos más se entregarán la próxima semana. El Fiscal explicó que las investigaciones continúan y que "no hubo detención del ex procurador Rodrigo Dorantes porque sólo se le citó para declarar, pero si encuentran elementos para fincarle responsabilidad se hará, de él o cualquier otro funcionario público; por ahora, continúan las entrevista con los ex servidores públicos". Respecto a la fosa común de Jojutla, informó que el próximo 6 de marzo iniciará el proceso de inhumación y exhumación de los cadáveres, por lo que en estos momentos el personal se alista para llevar a cabo el protocolo que se realizó para abrir las fosas en Tetelcingo. "Estamos en diálogo con las otras dependencias que nos van a apoyar, pero la Policía Federal Científica y la Procuraduría General de la República (PGR) nos han dicho que ya no es necesario el acompañamiento porque han creído en nosotros; los resultados de genética que obtuvo la Coordinación de Servicios Periciales fueron los mismos que de la PGR y la UAEM. Queremos el acompañamiento, pero sobre todo queremos la credibilidad de los familiares de las víctimas", dijo el fiscal Javier Pérez. Sobre el Banco de Datos, informó que es más importante compartir información con la PGR y la Policía Científica que tenerlo sólo en Morelos, por ello se continúa trabajando para tener información. La diputada Hortencia Figueroa Peralta, presidenta de la Comisión de Seguridad y Protección Civil, cuestionó al fiscal sobre la creación de un panteón ministerial. En respuesta Javier Pérez explicó que se intentó instalar uno en la zona sur, pero al no concretarse decidieron que en el panteón Jardines del Recuerdo se construyan más gavetas que permitan la colocación de cuerpos que estén en calidad de desconocidos.

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/el-6-de-marzo-inicia-apertura-de-fosas-en-jojutla>

Propondrán descuento general en transporte público para estudiantes

Integrantes del Partido Comunista de México (PCM) demandaron que se otorgue el descuento del 50% a estudiantes en el transporte público de pasajeros, para lo cual anunciaron que presentarán una iniciativa que legalice dicha prestación y además lamentaron que la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) haya permanecido omisa ante el incremento que afecta a la inmensa mayoría de la población. En conferencia de prensa, señalaron que el actual presidente de la FEUM, Israel Reyes Medina, "sólo simuló que promovía un amparo", cuando sabía que ese camino era demasiado largo y, mientras tanto, los jóvenes ya están padeciendo el impacto del alza. Expusieron que en promedio, un joven que estudia en la universidad gasta 500 pesos al mes sólo en transporte de ida y regreso a su casa, y la beca salario no puede cubrir todas las necesidades de alguien que reside en otro municipio. Ante lo anterior, informaron que realizarán una colecta de firmas para promover una iniciativa ciudadana con el objeto de que se otorguen descuentos en el transporte de forma general a los estudiantes. Actualmente no se contempla descuento de ningún tipo para ese sector de la población y la propuesta busca que se otorgue a alumnos de cualquier grado escolar y de escuelas públicas y privadas. Externaron su temor de que al continuar los aumentos en la gasolina se autoricen más incrementos al transporte, al no soportar las autoridades la presión de los concesionarios.

La Unión de Morelos, p.9, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/102935-propondran-descuento-general-en-transporte-publico-para-estudiantes.html>

Breverías Culturales

Es pintor, grabador e impresor. Su obra se concentra en el paisaje a través de grandes planos de texturas. Cada horizonte contiene una mezcla de precisión y dureza que se traduce en tonalidades tierras, ocre y grises. También se interesa por el cuerpo de la mujer, el semidesnudo femenino, acompañado, casi siempre, por elementos fetichistas. "De horizontes y algo más", muestra de serigrafías de Enrique Cattaneo se inaugurará en el MUCIC a las 18:00 horas entrada libre. Cátedra Karl Marx presenta a Andrés Barreda con la ponencia "La pertinencia del discurso crítico de Marx ante la crisis civilizadora actual" en la biblioteca central universitaria de la UAEM, a las 11 horas, entrada libre. "Miradas del Momento" exposición de alumnos del taller de fotografía que dirigió el maestro Lázaro Sandoval en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo en el auditorio Tlatoani de la Universidad Fray Luca Paccioli; inauguración a las 11 horas, entrada libre, calle Zarco 8 centro.

El Regional del Sur, (Bonifacio Pacheco),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86977>.

Prepa Uno, imponente

Con un marcador de 3-0 frente a la oncena de IWET Jiutepec, el equipo varonil de la Prepa Uno de la UAEM salió victorioso en el inicio del certamen de fútbol de Cuarta División, organizado por la Liga Premier y Zacatepec Siglo XXI. A pesar de que el cuadro de Jiutepec mostró buen desempeño durante varios momentos del encuentro, del mismo modo, tuvo muchos desaciertos en la zona defensiva, lo que derivó en su primera derrota del torneo. A su vez, los comandados por Luis Reinoso tuvieron el control del esférico a lo largo y ancho la mayor parte del cotejo, lo que los llevó a abrir la defensiva y a conseguir los goles de la victoria, los cuales estuvieron a cargo de Daniel Quiroz, Antonio Solano y Máximo Cruz.

Alineaciones:

Prepa uno

Manuel Flores, Marcelino Martínez, Israel Castañón, Luis Salazar, Miguel Flores, Daniel Quiroz, Antonio Solano, Daniel Padilla, Maximiliano Benítez y Máximo Cruz.

IWET Jiutepec

Juan Ramírez, Luis Hernández, Israel Pastrana, Irving Páez, Héctor Ramos, Jonathan González, Miguel Aragón, Jafet González y Guillermo Hernández.

El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes-local/prepa-uno-imponente>.

Estatal:

Por fosas, defiende fiscal a Messeguer

El Fiscal General de Justicia, Javier Pérez Durón defendió abiertamente a Jorge Messeguer Guillén de cualquier responsabilidad en el envío de 117 cadáveres a las fosas de Tetelcingo, cuando éste era el secretario de Gobierno. Al comparecer ayer ante legisladores con motivo de la glosa del IV informe del gobernador, Graco Ramírez, el diputado del Partido Humanista, Jesús Escamilla le exigió al Fiscal dar a conocer los motivos del por qué no se ha investigado a Jorge Messeguer, quien durante la exhumación ilegal, se desempeñaba como secretario de Gobierno. Actualmente es secretario de Movilidad y Transporte. Pérez Durón respondió que no tiene alguna diligencia que le arroje que el entonces encargado de la política interna, haya ordenado a un servidor público mandar los cuerpos que estaban en el servicio médico forense de la

Fiscalía a la fosa de Tetelcingo, en Cuautla. Resaltó que esa acción, es una responsabilidad clara del Coordinador de Servicios Periciales, que es su trabajo, aunque la Fiscalía 'estudia' vincular a otros servidores públicos por ese mismo asunto. Durón, le aclaró también al legislador Escamilla que "no dejó ir" al ex Fiscal General de Justicia, Rodrigo Dorantes, quien estaba al frente de la dependencia cuando ocurrió la exhumación de los cadáveres. Preciso que nunca tuvo una orden de aprehensión por su presunta responsabilidad, por lo que únicamente se le citó para que declarara como lo marca la ley, cuidando el debido proceso.

Fosas de Jojutla

Sobre las fosas de Jojutla, dio a conocer que será hasta el próximo seis de marzo del presente año, cuando los agentes del Servicio Médico Forense (SEMEFO) adscritos a la Fiscalía Regional Sur-poniente inicien los trabajos de exhumación de los 35 cadáveres que se encuentran en la fosa común en el municipio de Jojutla. Explicó que hasta el momento, representantes de la Policía Federal Científica y de la Procuraduría General de la República (PGR), han argumentado que no podrían participar en las diligencias, ya que confían en la dependencia estatal, derivado a los últimos resultados que se obtuvieron en las diligencias de las pruebas de genética de las fosas del poblado de Tetelcingo.

Feminicidios

Otro de los temas de mayor interés de los legisladores, fue el de los feminicidios que se han registrado en Morelos. Informó de las 31 carpetas de investigación iniciadas por el delito de feminicidio y 48 por homicidios dolosos contra mujeres, tan solo en el año 2016. Detalló que 57 de ellas se encuentran en la etapa de investigación, 33 se judicializaron, en dos casos hubo sentencia contra los responsables, y en un par más, se declaró la incompetencia y quedaron radicadas en la Fiscalía General de la Ciudad de México. El Fiscal General de Justicia, garantizó que no habrá impunidad para nadie y se hará justicia en cada uno de los casos de feminicidio, de tal modo que ninguna indagatoria se enviará al archivo. Pérez Durón convocó a los sectores sociales a ser partícipes en el combate de las causas generadoras de la violencia contra la mujer, a fin de evitar muertes innecesarias (sic). Mientras que diputados de diversas fuerzas políticas acordaron promover la regulación de establecimientos comerciales con giros rojos y negros, así como para ordenar el servicio de taxi, como parte de una estrategia integral para disminuir la violencia de género en Morelos.

Desapariciones

El Fiscal General de Justicia, confirmó que hasta el momento se encuentran desaparecidas 20 personas en Morelos, de las cuales doce pertenecen a la zona metropolitana, cuatro de la zona oriente y cuatro de la zona sur-poniente. Durante la parte pública de la comparecencia (y es que un segundo momento se desarrolló en privado), Pérez Durón dijo que no podía dar detalles de los motivos por los cuáles las personas 'se van', "y los que desaparecen se enojan con nosotros". Antes de concluir su comparecencia, Pérez Durón dijo a los diputados que prefiere quedarse con 50 Ministerios Públicos y cien policías, pero que trabajen para los ciudadanos, "y no tener mil agentes del MP y mil policías y que se dediquen a lacerar a los ciudadanos".

El Regional del Sur, (Minerva Delgado/ Erick Abraján Juárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87011>.

La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Ana Lilia Mata),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/102930-el-fiscal-general-comparecio-ante-diputados.html>

Caso Tetelcingo

Dos cuerpos más de las fosas clandestinas de Tetelcingo se entregarán a sus familiares, informó el titular de la FGE, Javier Pérez Durón, al preguntarle el diputado Francisco Santillán, del Nueva Alianza, sobre el avance de las investigaciones del caso Tetelcingo. La inhumación de los 119 cuerpos en las fosas de Tetelcingo se registraron el 28 de marzo de 2014 en la administración del gobernador perredista Graco Ramírez, entre ellos el de Óliver Navarrete Hernández, quien estuvo ocho meses y 12 días, junto con más de 100 personas, en dos fosas clandestinas de Tetelcingo, municipio de Cuautla.

La Jornada, p.3, (Rubicela Morelos y Sergio Ocampo).

Nacional:

Comienza la Feria del Libro del Palacio de Minería

El patrimonio más importante de México es su cultura, incluso más que el petróleo o los tratados de libre comercio, dijo Enrique Graue, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), durante la inauguración ayer de la edición 38 de la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería que concluirá el 6 de marzo. Es una fiesta de libertad, de letras y de inteligencia, es una oportunidad para mejorar y para mejorarnos como nación, expresó durante el encuentro, que tiene un programa de casi millar y medio de actividades, como presentaciones editoriales, talleres y conciertos, y cuyo estado invitado es Querétaro. También se refirió al término posverdad, que significa tergiversación de la verdad, lo cual explica la llegada del plutócrata que tenemos en la Casa Blanca. El mundo ha caído en los fenómenos demagógicos de la posverdad, porque en nuestro acceso a la información se vuelve cada vez más fácil e inmediato, sin que se hayan desarrollado las suficientes habilidades críticas de lectura para poder discernirla. Graue destacó que

nuestro país está urgido de que los mexicanos lean, interpreten lo leído y tengan una opinión informada del mundo que nos rodea y, en este sentido, México tiene grandes carencias, pues más de 4.7 millones de mexicanos son analfabetos” y 42 por ciento de los estudiantes de secundaria no cuentan con habilidades básicas de lectura.

La Jornada, p.5, (Reyes Martínez Torrijos),

Milenio, (Jesús Alejo Santiago), http://www.milenio.com/cultura/cultura-patrimonio_mexico-enrique_graue-palacio_mineria-feria_libro-milenio_0_908909127.html

La Crónica de Hoy, (Antonio Díaz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1011563.html>

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1011463.html>

Excélsior, p.4, (Juan Carlos Talavera).

Reforma, p.1-17, (Francisco Morales).

La Razón, p.34, (Redacción).

El Economista, p.57, (Redacción).

El Sol, p.7, (Ana María Lozada).

Nobel de Economía advierte sobre efectos de la exclusión

Cuando los individuos son excluidos de la economía de sus naciones hay efectos perniciosos para toda la sociedad. Y esa falta de inclusión se da principalmente porque el nivel salarial es demasiado bajo y los empleos no resultan gratificantes ni significativos para los trabajadores. Así lo señaló el Premio Nobel de Economía 2006 Edmund S. Phelps durante una conferencia magistral en el foro México Incluyente, organizado por el Instituto Aspen, la Universidad Nacional Autónoma de México, Grupo Financiero Banorte y Financiera Sustentable. El profesor estadounidense indicó que la no inclusión en la economía impacta de manera negativa los ingresos públicos, la riqueza nacional, el crecimiento económico, la productividad, el nivel salarial y el índice de retorno de las inversiones. Esos llamados efectos perniciosos no sólo afectan a los excluidos, sino a todos: trabajadores, inversionistas, pensionados, ahorradores y consumidores. En la Antigua Escuela de Medicina de la UNAM, el especialista subrayó que el objetivo de toda economía debería ser tener una extraordinaria cantidad de trabajos que realmente satisfagan todas las necesidades de los individuos, no sólo las materiales o financieras, sino incluso las de realizarse como personas.

La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso).

Presenta el rector la terna para escoger al director de la Facultad de Filosofía

El Consejo Técnico de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM aprobó la terna enviada por el rector de la casa de estudios, Enrique Graue Wiechers, para definir quién ocupará la dirección de esa entidad para el periodo 2017-2021. Los académicos que llegan a la etapa final en este proceso son: Rafael Guevara Fefer, Jorge Linares Salgado y Carlos Oliva Mendoza. Ayer por la mañana, el secretario general de la universidad, Leonardo Lomelí, presentó ante el consejo la propuesta de terna elaborada por el rector, luego que éste se entrevistara con seis de los siete aspirantes. Así, el proceso de relevo en la dirección de la facultad entrará a su etapa final la próxima semana con la publicación oficial de la terna el lunes 27 de febrero. A partir de esa fecha, la Junta de Gobierno de la UNAM –instancia encargada de la designación de directores de escuelas, facultades e institutos y del propio rector– auscultará a la comunidad para conocer sus opiniones y apoyos en favor de uno u otro aspirante.

La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso).

¿Insomnio? Estudiantes del IPN crean chocolate para combatirlo

¿Largas noches en vela?, ¿una sensación de ansiedad ante las actividades diarias? Prepárate para dejar eso atrás mientras disfrutas el delicioso sabor de un chocolate. Un grupo de estudiantes del octavo semestre de Ingeniería Bioquímica, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), crearon Vadingo, un chocolate para combatir la ansiedad, depresión e insomnio. "Su formulación contiene aminoácidos esenciales que intervienen en la síntesis de serotonina, neurotransmisor que, entre otras funciones, regula el ciclo del sueño y los estados de ánimo", informó el IPN. Los responsables de este chocolate son Abigail Berenice Ávila Vera, Adilena González Silva, Karla Daniela Lozano Cervantes y José de Jesús Rosas Cruz, quienes crearon el producto en la planta de confitería de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB). El "mágico" chocolate es, además, bajo en grasas y contiene lecitina de soya, lo que le permite una vida en anaquel de hasta ocho meses. Los estudiantes subrayaron que el organismo no es capaz de sintetizar los aminoácidos por sí mismo, por lo que es necesario obtenerlos por medio de la alimentación. Ya que la dieta de los mexicanos es rica en carbohidratos e incluye pocos vegetales, le agregaron esos nutrientes al chocolate para cubrir los requerimientos diarios.

Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/tendencias/chocolate-insomnio-ansiedad-estudiantes_ipn-vadingo-milenio-noticias_0_908309511.html

Abren las puertas del Ficunam a 3 mil jóvenes de Prepa Sí

Las salas de cine del Centro Cultural Universitario abrieron sus puertas hoy y hasta el 28 de febrero, a más de 3 mil estudiantes beneficiarios del programa de Estímulos para Bachillerato Universal Prepa Sí del gobierno capitalino. La coordinadora de Prepa Sí, Karen Quiroga, agradeció el apoyo y la coordinación del Séptimo Festival Internacional de Cine de la UNAM (Ficunam), que dirige Eva Sangorgi, para que los jóvenes estudiantes tengan acceso gratuito a cine independiente. En el inicio del ciclo de conferencias de dicho festival, en presencia de jóvenes de los diferentes planteles de bachillerato, destacó que el cine es un puente para llegar a los jóvenes, crear conciencia y acercarlos a la cultura de una manera distinta.

Milenio, (milenio Digital), http://www.milenio.com/df/jovenes_prepa_si-estudiantes_ficunam-cine_independiente_df-milenio-noticias_0_908309583.html

Entregan Honoris Causa a investigador mexicano que radica en Reino Unido

El mexicano José Alejandro Madrigal Fernández, radicado en Inglaterra, recibió este jueves el título de Doctor Honoris Causa que le entregó la Universidad de Guadalajara (U de G) en marco a la celebración de la edición XIX del Congreso Internacional Avances en Medicina que organiza el Hospital Civil de Guadalajara. Este se convirtió en el primer reconocimiento de este tipo que recibe en su país. "Por su valiosa contribución en favor de la salud de la humanidad, a través de sus investigaciones científicas, nacionales e internacionales, en las áreas de hematología, inmunología, biología molecular, terapia celular, así como el fomento internacional de trasplantes de células madre, de médula ósea, cuyos resultados en el tratamiento del cáncer han salvado innumerables vidas", dijo el rector de la U de G Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla. Madrigal Fernández es director científico del Instituto de Investigación Anthony Nolan desde el año 1995, en el Reino Unido. También es vicerrector para las Américas de la University College of London. Se le reconoce por dedicarse a los trasplantes de células madre, la hemoterapia y la inmunoterapia.

Milenio, (Arturo Ramírez Gallo), http://www.milenio.com/region/honoris_causa-alejandra_madrigal-udeg-director_cientifico-milenio-noticias_0_908309516.html

Impulsa UNAM alianza internacional en defensa de migrantes mexicanos

Bajo el título "Inmigración en tiempos de Incertidumbre", la Universidad Nacional Autónoma de México y otras instituciones académicas estadounidenses y mexicanas, construyen ya, desde Estados Unidos, una gran red de protección a nuestros paisanos que sufren el hostigamiento migratorio de la Administración Trump. En un primer frente de defensa legal y protección de los derechos humanos y cívicos de los migrantes que viven en Estados Unidos, la UNAM y representantes de más de 200 universidades públicas de ambos países participan hoy, en el evento llevado a cabo dentro de la Northwestern University, una de las más influyentes universidades privadas y de corte cristiano de la costa Noroeste de este país. En atención a la oportunidad de saldar su deuda histórica con la diáspora mexicana, que en conjunto representa una economía casi tan grande como la de México, diversas instituciones de nuestro país, como la Comisión Nacional de Derechos Humanos, la Secretaría de Relaciones Exteriores y las diversas oficinas de la UNAM fuera de nuestro país, participan en el encuentro académico que busca articular las diversas acciones en apoyo a los mexicanos que residen en Estados Unidos.

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1011615.html>

Crean app que emite alerta en caso de secuestro o sufrir un accidente

Investigadores de ingeniería del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) campus Estado de México, crearon una aplicación o app, que genera alertas automáticas en caso de accidentes, secuestros o desastres naturales y que ya es utilizada por 200 familias y mil usuarios individuales en el municipio de Atizapán de Zaragoza, Estado de México. La app mexicana se llama PRIDE (acrónimo de Personal Risk Detection o Detección de Riesgo Personal). Ésta se puede descargar en teléfonos inteligentes, pero también en brazaletes inteligentes que ya se venden, con diferentes marcas. Dependiendo del dispositivo electrónico que se use se puede coleccionar información de hasta 16 sensores de ubicación, desplazamiento y comportamiento fisiológico del usuario. La información que se recibe es procesada con un algoritmo matemático original que es capaz de detectar cambios bruscos en el cuerpo del usuario o en su entorno, por ejemplo, modificaciones en ritmo cardíaco y respiratorio, o desplazamiento irregular en velocidad y en rutas que normalmente transita la persona que cuenta con esta herramienta. Debido a su relevancia social, esta app ha sido seleccionada como uno de los "Proyectos del Tec que están transformado a México".

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1011560.html>

Universum abre laboratorio para vivir la belleza de hacer ciencia

El Museo de las Ciencias Universum y la farmacéutica Bayer pusieron en marcha el Baylab, un laboratorio que promueve entre sus visitantes la investigación científica a través de la experimentación. En este nuevo espacio del recinto universitario el visitante puede recrear el trabajo en un laboratorio y comprender cómo se desarrolla el método científico, al poner a prueba hipótesis, formular preguntas y encontrar caminos creativos para entender la naturaleza. El laboratorio adapta el modelo del Baylab que se encuentra en el BayKomm, en

el Centro de Comunicación de Bayer AG, en Leverkusen, Alemania, el cual crea un ambiente para experimentar y vivir el quehacer científico a través de dinámicas divertidas que contribuyan a despertar el interés de los jóvenes por la ciencia y la tecnología, comprender los fenómenos, resolver problemáticas de la vida cotidiana. Dentro del Baylab los participantes trabajarán mediante protocolos bien estructurados que los involucrarán en el manejo de equipos que normalmente no se encuentran en los laboratorios escolares. De esta manera tendrán la posibilidad de estimular su curiosidad y descubrir fenómenos químicos y de ciencias de la vida. El laboratorio está equipado con diversos instrumentos de medición donde se realizan experimentos e investigaciones, acordes a la rama de la ciencia en que se enfoque. Dichos espacios se utilizan tanto en el ámbito académico como en la industria y responden a múltiples propósitos, de acuerdo con su uso y resultados finales, sea para la enseñanza, para la investigación o para la certificación de la industria. Con la colaboración de la Facultad de Química y el Instituto de Química de la UNAM se han desarrollado un par de protocolos de laboratorio que se llevarán a la práctica en este espacio para propiciar un mayor interés entre los estudiantes por las ciencias y la tecnología.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1011558.html>

Carrera más rentable la estudia dos de cada mil

Física es la carrera más rentable y con mayor retomo de inversión de un total de 62 profesiones, sin embargo, sólo dos de cada mil jóvenes, es decir 0.2 por ciento, estudia la carrera que eligió Yair Piña, el veinteañero seleccionado por la NASA para viajar en una misión a Marte a finales de abril. El estudio Compara Carreras 2016, elaborado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), señala que en México hay 3.9 millones de estudiantes universitarios, quienes están haciendo una inversión de su tiempo y recursos con la aspiración de un futuro mejor. No obstante, sólo hay siete mil 555 estudiantes matriculados en las 32 universidades que imparten Física, entre ellas destacan la UNAM, IPN, BUAP y UAM que son las universidades con más jóvenes en sus aulas. Para dimensionar, todos los que están matriculados en el país equivalen a dos veces la capacidad del Teatro Metropolitan en la Ciudad de México.

El Financiero, p.11, (Zenyazen Flores).

Pedirá la Uach sacar al campo del TLCAN

Sergio Barrales Domínguez, rector de la Universidad Autónoma Chapingo (Uach), respaldado por dirigentes campesinos de la UFIC, CCC, CNPA y Anec, anunció que iniciarán la elaboración de una propuesta formal de renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), que tendrá como principal demanda sacar al campo de ese acuerdo e impulsar la producción de granos básicos como maíz, frijol, arroz y oleaginosas, así como crear cadenas de distribución y comercialización de alimentos. Tanto el Rector como los dirigentes campesinos dijeron que hay que meterle un calambre a Donald Trump y dejar de comprar granos básicos a Estados Unidos.

La Jornada, p.8, (Carolina Gómez Mena).

Vamos por 10 casos de corrupción ejemplares

Luis Manuel Pérez de Acha, integrante del Comité de Participación del Sistema Nacional Anticorrupción, afirma que en breve se darán a conocer los 10 casos de corrupción más emblemáticos, en los que están involucrados desde ex gobernadores hasta organismos públicos como Pemex. En entrevista con El Universal, propone investigar casos de corrupción en el Poder Judicial.

“Autonomía no cercanía con el presidente”

... ¿De qué tamaño es el reto al que se enfrentará el SNA? Es un reto monumental, basta echar un ojo al último informe de resultados de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) para ver el tamaño de las irregularidades que se presentan en el manejo de los recursos públicos. La sofisticación que se ha alcanzado en temas de corrupción o la manera en que se han usado las universidades públicas para cometer este tipo de actos. No es que las universidades en sí realicen los actos de corrupción, sino que son vehículo de la misma. Como abogado, ¿qué considera que es lo que ha faltado? No sólo se trata de las consecuencias administrativas que se tienen que aplicar, que es tarea de la Secretaría de la Función Pública, sino que también faltan las responsabilidades penales. La ASF tiene presentadas más de 700 denuncias por corrupción en la PGR y están ahí atoradas. Lo que queremos los ciudadanos son resultados, no palabras, no discursos.

El Universal, p.1-10, (Alberto Morales).

El inspirador grito de Córdoba

Hacia tiempo que no sabíamos de un pronunciamiento como el que hicieron varias universidades en torno a la nueva situación en que nos ha colocado la política estadounidense regida por Donald Trump. A través de la Unión de Universidades de América Latina (Udual), las universidades que signan ese pronunciamiento señalan la hostilidad de Donald Trump al pueblo de México y la amenaza que constituye su gobierno hacia los intereses de nuestro país. Pero, precisan los rectores de esas universidades, no hay que esperar a que los efectos de esa política se produzcan sin tomar medidas. Y esas medidas –según el documento En defensa del interés nacional ante la coyuntura crítica: ¿qué hacer? presentado por los académicos Rolando Cordera y

Enrique Provencio, y el diplomático Jorge Eduardo Navarrete, del Grupo Nuevo Curso de Desarrollo de la UNAM– contemplarían, en lo fundamental, un nuevo modelo de desarrollo que debiera ser fruto de una amplia, plural y rigurosa discusión nacional. Entre las universidades que signaron el documento, aparte de la UNAM, se hallan la UANL, la UdeG, la UV, la Iberoamericana. Monterrey es, por sus dimensiones sociales y económicas, la última frontera cultural de América Latina. Una frontera que se ha ido corriendo hacia Estados Unidos por la parte prosaica del lucro, el consumo y, en consecuencia, la identidad. Los comerciantes han establecido un nuevo canon: si no te anuncias en inglés, no vendes. A veces se llega a extremos patéticos. Cerca de mi casa abrió sus puertas un café (en cualquier barrio es indispensable tener un café cerca). Se llamaba Cup & Lol: algo así como Taza y carcajada. Desapareció. Los vecinos lo despreciaron. El destino de ese café es el de nuestro país. Hasta que no llegó un Nerón de la política y nos ha dicho lo que los estadounidenses más intolerantes piensan de nosotros empezamos a cobrar conciencia de que no somos los norteamericanos que nuestros gobernantes y plutócratas nos decían que éramos. Mediante una ordenanza, Trump nos regresó adonde siempre hemos pertenecido: a esa América Latina y a un Caribe a los que les dimos groseramente la espalda (Comes y te vas). Ahora, si queremos ser consecuentes, debemos dejar la bastarda ilusión de ser admitidos en el club de los ricos porque nuestra élite se parece a ellos. Los ricos, ya sabemos, son todo lo que nosotros no somos. Y no deberíamos aspirar a ser dando a cambio nuestra alma, ya confundida con las nalgas. Es preciso dejar de ser el país sándwich que hemos sido, entre un imperio que cuenta en la OEA como si fuera un país más y un subcontinente donde a los demás podemos llamar hermanos sin poses ni desfiguros. Impresión personalmente grata fue para mí volver a ver el nombre de la Udual al frente del pronunciamiento de las universidades mexicanas, llamando a esforzarnos por crear un nuevo modelo de desarrollo que responda a nuestras necesidades y no a las del capital trasnacional, sobre todo el estadounidense, al que los burócratas ensoberbecidos que nos gobiernan, pasando sobre nuestra soberanía, le han entregado el oro y el moro. La Udual era, cuando yo editaba Universidades, su órgano de difusión, digno refugio de los universitarios perseguidos por las tiranías de Centro y Sudamérica. En esta revista y en el programa radiofónico La universidad latinoamericana, que mantuve alrededor de un año –era transmitido por Radio UNAM–, la universidad aparecía con los rasgos de lucha democrática que le habían impreso los movimientos democráticos de varias de las instituciones universitarias más significativas al sur de nuestro país, y en territorio nacional la Universidad Nicolaíta, la UNAM, el Politécnico Nacional, la UANL y otras en la segunda mitad de los 60. Raúl Rangel Frías, el fundador de la Ciudad Universitaria de la universidad pública de Nuevo León escribió en sus Memorias: “De la revolución universitaria de Argentina –en Córdoba– habían llegado rodando sus ecos hasta nuestras aulas.” La generación vasconcelista y la que le siguió fueron inspiradas por el llamado grito de Córdoba de 1918. Un movimiento de profundas raíces democráticas, pleno de juventud vibrante, inteligente y comprometida con las causas de una sociedad libre y justa. En la biblioteca de la Udual encontré una copia fotostática del volumen que contiene los documentos básicos escritos en la época por los protagonistas del movimiento. Volví muchos años después y ya no estaba (o no lo pudieron encontrar). Más tarde tuve en mis manos una ejemplar de la edición que custodia la Biblioteca del Congreso de la Nación Argentina. No dudo que existan ejemplares en otras bibliotecas. Mi propósito es promover una edición compartida por las universidades latinoamericanas que consideren de importancia la difusión de las ideas que animaron al movimiento de Córdoba, precisamente en la coyuntura donde sus ideas cobran mayor vigencia ante el garabato político que ahora ocupa la Oficina Oval. En principio, y dadas las circunstancias que han llevado a manifestarse a varias de nuestras universidades, esperaré que ellas, a través de la Udual, respondan positivamente a iniciativas como esta. Acaso pueda yo estar abriendo puertas abiertas –a veces así ocurre–, pero eso es lo de menos. Lo importante es que se pueda concretar el proyecto. Lo he comentado con algunos universitarios y un diputado argentino y he encontrado disposición al respecto. Es urgente regresar a nuestra América y recuperar las tradiciones de lucha que nos han dado identidad cultural y fortaleza política.

La Jornada, p.21, (Abraham Nuncio).